
野明星冶院内制剂遭遇网上兜售袁野救命冶
短缺药遍寻不到袁中医药材真伪难辨噎噎未

来袁这些跟老百姓野吃药冶有关的种种难题都

有望找到破解之道遥今年 12月 1日起袁新修

订的叶中华人民共和国药品管理法曳即将正

式施行遥 在新版野药品管理法冶中袁出台了一

系列新政策袁以确保老百姓把药吃得更加规

范尧安全遥
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制版院包聪颖

新版“药品管理法”将施行
大医院野明星药冶不能网上卖了

变化一：
院内制剂

网上销售将违法

新法条文院医疗机构配制的制剂应当按照
规定进行质量检验曰合格的袁凭医师处方在本
单位使用遥 经国务院药品监督管理部门或者
省尧自治区尧直辖市人民政府药品监督管理部
门批准袁医疗机构配制的制剂可以在指定的医
疗机构之间调剂使用遥医疗机构配制的制剂不
得在市场上销售遥

当前袁 由于一药难求或是图省事等原因袁
不少微商尧淘宝商家纷纷在网上加价兜售各大
医院野明星冶院内制剂袁且屡禁不止遥 记者采访
中发现袁 网上兜售的院内制剂种类非常多袁如
首儿所治疗儿童湿疹的野肤乐霜冶尧协和医院用
于瘙痒性皮肤病的盐酸苯海拉明乳膏尧北京中
医医院的野除湿丸冶噎噎可谓是口服尧外用袁一
应俱全遥

北医三院的野当红创伤乳膏冶以前叫创伤
按摩乳袁是北医三院一种外用的野明星冶院内制
剂袁多用于运动损伤尧风湿性关节炎遥因为效果
好袁不少人到北医三院都奔着这个药来袁有人
甚至一开就是十几瓶遥 于是袁后来医院不得不
限购该药品袁每人一次只能开 2瓶遥 还有协和
医院自制的名药野棕铵合剂冶袁一直以来都被不
少人推崇院野这种止咳药水袁 虽然口感不好袁但
是比其他咳嗽药水都管用遥 冶

此次出台的新版野药品管理法冶袁对医疗机
构配制的院内制剂来说袁无疑是下了一道市场
销售野禁止令冶遥

野网上销售院内制剂的行为非常可怕袁必
须严厉击遥 冶北京中西医结合学会会长尧北京中
医医院院长刘清泉表示袁院内制剂不该也不能
在市场上销售遥 因为院内制剂并不是非处方
药袁更不是谁都能随意使用的袁必须要在特定
医院相关专家指导下袁规范尧科学尧合理地使
用遥

野患者私下盲目使用院内制剂是很可能出
问题的遥 冶他表示袁拿北京中医医院治疗跌打损
伤的院内制剂野定痛膏冶来说袁患者一定要在医
护人员指导下袁根据疼痛的症状和范围来使用
这种外用药遥 不同情况下袁抹药的薄厚程度和
敷药时长是不一样的遥如果患者自行敷药时间
过长袁很可能把皮肤捂烂袁发生感染后反而会
加重病情遥再如北京中医医院皮肤科泰斗赵炳
南研发的野除湿丸冶袁这种治疗湿疹的经典药袁
如果让脾胃虚寒的人吃了袁很可能会发生腹泻
腹痛尧食欲不振等一系列问题遥

刘清泉提醒广大公众袁院内制剂一定要到
医院经医生诊断后方可使用遥 他透露袁未来院
内制剂通过进一步研究后袁有可能逐步转化为
处方用药袁 这样便可在各大医院之间流通袁方
便患者使用遥

新法条文院国家鼓励短缺药品的研制和
生产袁对临床急需的短缺药品尧防治重大传
染病和罕见病等疾病的新药予以优先审评
审批遥 对短缺药品袁国务院可以限制或者禁
止出口遥 必要时袁国务院有关部门可以采取
组织生产尧 价格干预和扩大进口等措施袁保
障药品供应遥

最近袁有消息称野救命药冶硝酸甘油片和
治疗痛风的别嘌醇片等常用药在北京一度
缺货袁多家药店遍寻不到遥 事实上袁最近几
年袁药品短缺袁尤其是廉价药品短缺的现象
时有发生遥

野要快速解决燃眉之急袁必须建立长效
机制遥冶对此袁本市一家三甲医院的药剂师表
示袁药品短缺的原因非常复杂袁有的药品价
格虽然不高袁却是临床必需的袁但企业趋利
的特点决定了他们对生产这类廉价药品缺
乏动力曰还有一些药品的原材料供应受季节
影响较大袁 因而可能会在特定时期造成短
缺遥 他直言袁这次国家将短缺药写入法律条
文很有意义袁尤其是野限制或者禁止出口短
缺药冶这一条袁非常强硬袁也为药品供应提供
了保障遥
他建议袁未来全国各地都应该建立起短

缺药品生产供应监测预警平台袁从生产端甚
至原料端袁就开始对临床易短缺药品进行实
时动态监测遥同时政府部门还可要求相关药
品生产企业定期报送药品的库存量等袁从而
提前预警药品短缺风险袁及时应对遥

对于野新版药品管理法冶袁相关政府部门
也在积极响应遥国家医保局日前也表示将研
究建立短缺药品及原料药停产备案制度袁并
筛选一批临床急需且市场供应容易发生短
缺的药品实施常态储备遥

变化二：多措“保供”短缺药

新法条文院中药饮片生产企业履行药品
上市许可持有人的相关义务袁对中药饮片生
产尧销售实行全过程管理袁建立中药饮片追
溯体系袁保证中药饮片安全尧有效尧可追溯遥

中医界流行这样一句话袁野药材好袁药才
好冶遥中药材是中医药源头袁更是行业发展基
础袁中药材产地初加工和中药饮片炮制密切
相连遥如今袁染色尧增重尧熏硫尧以次充好等掺
杂掺假手段多样袁为追求经济利益被某些不
法经营者所运用遥

这一次袁野建立中药饮片追溯体系冶被正
式写入新版野药品管理法冶遥

野同一种药材袁如产地不同袁药性也会有

很大差别遥 冶刘清泉说袁浙贝和川贝袁别看都
是贝母袁仅一字之差袁药性却不相同袁可以说
是完全不同的两种药遥广东省化州的化橘红
自古以来就有野一片值一金冶的说法袁这里的
橘红之所以好袁 是因为土壤里含有青礞石袁
所以化橘红有很好的化痰作用遥而其他地方
的橘红袁相比化橘红袁药效就弱了不少遥

然而袁药材模样差不多袁老百姓又如何
能分辨出这些中药材的真伪呢钥

野中药饮片的追溯体系袁直接关系到中
药材质量和人民群众的用药安全问题袁这是
一项浩大的国家工程遥 从各地方政府尧药厂
企业尧医疗机构袁到整个中医药行业袁都应该

重视这件事遥冶刘清泉直言袁过去老医生开方
子袁全都是标明中药产地的袁比如野潞党参尧
川雅连尧川锦纹大黄冶噎噎未来要力争实现
医生给患者开的每一味中药都有自己的野身
份证冶遥另外还可以通过现代科学技术手段袁
找到中药材的信息编码袁简单扫码就能知道
这些中药材的原产地在哪里袁做到药材来源
可追溯遥

野目前袁我们医院正在联合相关中医药
专家一起探索追溯体系遥冶刘清泉称袁当中药
饮片真正做到野来源可追溯尧去向可查证尧责
任可追究冶时袁那就真正把中药饮片纳入了
科学规范的管理体系中遥

变化三：保证中药材可追溯

新法条文院国家鼓励运用现代科学技术
和传统中药研究方法开展中药科学技术研
究和药物开发袁建立和完善符合中药特点的
技术评价体系袁促进中药传承创新遥

过去袁人们常用的经典中药制剂袁如丸尧
散尧膏尧丹等袁虽然有着巨大的优势袁但也有
明显的弱势遥随着社会的快速发展袁汤药苦尧
难入口袁黑丸药更不好吞咽袁还有一些外用
药膏袁抹在身上黑乎乎的一片袁人们用完药
后甚至出不了门噎噎

野中医一定要与现代科学技术融合袁才
能真正走向一个全新的时代遥冶刘清泉说袁有
了法律依据袁未来袁中医药的专家们可以依
照中医药的理论体系袁 运用现代科技手段袁
形成全新的中药制剂袁 把中药变得好看尧好
吃袁又好用遥野现在已经有了不少新的中药剂

型袁比如滴丸袁就把药物浓缩成了微小的滴
丸袁同时疗效又很好曰再比如泡腾片袁加入矫
味剂后袁 中药变得更好喝袁 也更方便服用
了遥 冶

野未来可以考虑在中药中应用纳米包裹
技术袁即对不同的药物成分袁分别采用不同
的技术包裹袁 并提前设计好药效释放的路
径尧时间和靶点袁准确直达病处遥冶刘清泉称袁
根据中药引经理论袁麻黄归肺经袁也就是说袁
药物会作用到肺部袁 但受到各种因素影响袁
最终到达肺部的药物成分并不多遥如果有了
纳米包裹这种先进技术后袁就可以让麻黄的
有效成分直达患者肺部袁药效就更精准了遥

刘清泉表示袁新版野药品管理法冶的变化
为我国药品事业带来了更多发展机遇袁但法
律配套的相关细则尧 文件也要尽快落实好袁

否则法律一旦落不了地袁将可能成为一纸空
文遥 渊刘欢冤

变化四：中药将更方便服用


